

EL CORREO

Año XIV

MADRID

Martes 24 de Octubre de 1893

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 50, 52 y 54, bajo.

Núm. 4938

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 4 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 12 trimestre; Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Periódicos y corresponsales.

Dice *La Correspondencia*, explicando la publicación del telegrama de su corresponsal en Melilla, que este corresponsal es persona verídica y que seguramente transmitió la versión que correría «como más autorizada en Melilla.»

Pero como el telegrama era sumamente grave porque echaba la culpa al gobierno de la suspensión del cañoneo, al par que se insinuaba disgusto en la plaza por estas supuestas órdenes, al ministro de la Guerra; y a los demás ministros ha dolido que un periódico gubernamental como *La Correspondencia*, antes de dar acogida a semejantes rumores, no se hubiera informado convenientemente cuando tan fácil le hubiera sido acercarse al ministerio de la Guerra.

Convencidos estamos, por lo demás, de que los primeros que lamontaban las pretensiones é injusticias de una parte de la prensa son los mismos apreciables redactores de *La Correspondencia*, porque anoche este colega publica un artículo en el que se dice entre otras cosas:

«No nos parece que es un deber patriótico dar leyes al ministro de la Guerra en nombre de una opinión más ó menos auténtica, y tratar de torcer su plan de operaciones, que sea el que sea, no puede menos de ser más acertado que el que en un momento de disculpable entusiasmo concluyen las imaginaciones ardientes é indoctas que tienen a su disposición un instrumento tan difícil de manejar en momentos críticos como es la prensa periódica.»

En nuestros días, la escuadra española dió frente al Callao una muestra de arrojo y de pericia que acaso no tenga igual en los fastos de la moderna marina de guerra, la de los poderosos barcos de hierro y acero. Pues bien; respondemos de que consultadas las colecciones de los periódicos, y buscados los números de Mayo de 1886, las relaciones de aquel glorioso paso de armas, ni ocupan tanto espacio, ni apenas contienen tantos encomios como los que algunos corresponsales ha merecido el ejercicio de cañón que en la tarde del 21 practicó el *Comde de Venadito* en la costa africana.

Y no borramos la frase estampada; no pudo ser acción de guerra prevista, y preparada la que se llevó a cabo con personas extrañas á la tripulación á bordo de un buque de guerra; fué un incidente que surgió inesperado, rápido, y que al comandante del buque debió cogérsele de improviso, cuando no tuvo tiempo de descolgar un bote que llevase á tierra á los paisanos antes de terminar el zafarrancho de combate.

Ciertas alharacas, para lo que ha sucedido en realidad, nos hacen daño, porque han de ser leídas allí en luengas tierras, y pueden dar lugar á creer que agotado el diccionario encomiástico en una cosa corriente para nuestra armada, no tenemos ó no esperamos tener hechos más altos que aplaudir.»

No menos explícito *El Tiempo*, lamenta y censura también lo que están escribiendo algunos periódicos en daño de la seriedad del país.

«La prensa política y diaria—dice—á la cual nos honramos en pertenecer, sigue cada vez más ciega en el camino del bombo y de las exageraciones, por el afán de singularizarse ó por el deseo de pluralizar los números á la venta.»

Agradecidos y entusiastas los periodistas que hay en Melilla, dirigieron un mensaje de felicitación al comandante del crucero; un periódico de Madrid, por lo menos uno, le envía otro telegráfico, y el comandante, á quien puede compadecerse por los amigos y admiradores que le han salido, contesta con otro telegrama, en que da las gracias en nombre de toda la dotación.

De todas estas exageraciones resulta: que el pueblo de Hernán-Cortés, del que quemó las naves y conquistó lo inconquistable con un puñado de aventureros, llama héroe é inmortaliza al que dispara unas granadas á más de 3.000 metros, sin riesgo de ningún género, más que el peligro, no pequeño, de los telegramas imprudentes á los periódicos y de los comentarios.

Si la prensa ha de dar y quitar mandos y ha de entenderse directamente con generales, comandantes, capitanes y rancheiros; si éstos, que no pueden dirigirse á sus jefes superiores, en jefe ó de otra manera, sino por conducto de sus inmediatos, quedan autorizados por la prensa para lanzar á la publicidad elogios y censuras de las operaciones de guerra; si cada jefe, en tierra ó en la mar, va á acompañarse de quienes canten su gloria y le vitoreen delante de sus subordinados en los momentos solemnes de un zafarrancho de combate, varíemose por completo el sistema de gobierno.

Suprimamos los ministros, y los generales en jefe, y los gobernadores, y los obispos, y los párrocos. Póngase todo en las infalibles manos de la prensa, y que venga á ser de una vez dictadora, ensalzadora, actora y todo. Cuando menos, habrá una ventaja; los que censuren entonces á la prensa no dispondrán de periódicos y no tendrán en sus críticas el incentivo de aumentar la venta de ejemplares.»

A su vez *El Globo*, escribe hoy otro artículo, en que muestra su mal humor, á través de la forma irónica que emplea:

«Malo es que la moderna literatura periodística—escribe—sufra la obsesión de lo pequeño, pero si al fin se podía tolerar. Lo que rebasa ya los límites, es este afán que

nos ha entrado á todos por colocarnos en la tripoda y mirar desde ella de alto á bajo cuanto nos rodea.»

Estamos maravillados de los talentos críticos de la gente del gremio. Como se desarrollen un poco más, el título de representantes de la opinión, y aun el de sacerdotes de la prensa, con que alguien, por adularnos, nos ha calificado, nos vendrá estrecho.

Los oficiales de Estado Mayor, los ingenieros, los artilleros y los generales, son unos grandísimos ignorantes que no saben de la misa la media.

¿Por qué no han emplazado una batería aquí? ¿Por qué no han emplazado otra allá? ¿Por qué no se han tomado precauciones para impedir la construcción de trincheras? ¿Por qué no están en Melilla 15, 20, 25.000 hombres? ¿Por qué no se ha levantado ya el fuerte Guarisch? ¿Por qué el *Venadito* disparó 18 tiros y no disparó 18.000? Vamos á ver, ¿por qué?

Si los jefes del ejército supieran lo que se hacen, y si fueran obedientes, como deberían serlo, á la institución creada por nosotros los periodistas, á estas horas el honor de la bandera estaría vengado y no quedaría un solo moro en todo el campo del Rif.

Eilos se lo pierden. Teniendo el remedio á mano malgastan el tiempo discurriendo sistemas de avance y de fortificaciones y poniendo especialísimo cuidado en economizar sangre. ¿Habrás visto mayor exultez?

Lo dicho. Los militares han olvidado el oficio.

Los años consumidos en Guadaluajara, Toledo, Segovia y Madrid; los problemas de táctica y de estrategia resueltos en las Academias, y para los cuales se necesitan largas horas de vigilia y gran caudal de ciencia, no sirven para nada.

En un periquete los resuelve un *reporter* que en su vida ha oído hablar de otras batallas que las que preparan los diputados en el salón de Conferencias.

Hoy llega nuestra pericia hasta el punto de dar lecciones sobre materias que nos han sido siempre extrañas.

Estamos asombrados de nuestra valía. El lenguaje que dejamos reproducido refleja hasta cierto punto al que se oye ya sin rebozo en Madrid á las personas más autorizadas de todos los partidos, desde el carlista al republicano.

Decimos hasta cierto punto, porque sus quejas aún son más acerbas que las expresadas en los periódicos que acabamos de citar.

Es de advertir, también, que en los círculos militares es donde las quejas, por las exageraciones de algunos periódicos, se han acentuado más en los últimos días.

En el ejercicio de tiro y en el «Venadito»

También ha llamado la atención este telegrama que publica hoy *El Liberal*:

«Melilla 23 (650 n.).—Urgente.—Esta tarde han hecho ejercicio de tiro al blanco los soldados del batallón Disciplinario. Fuimos á verlo todos los periodistas, haciendo disparos como la tropa, para adiestrarnos. Estaba el blanco á 300 metros, en una casa junto al mar, cerca del fuerte de Rostrogordo.»

Estuvimos después en el *Venadito*. Este no hará fuego contra las fogatas, porque el bajá ha prometido que mañana se destruirán las trincheras.

Con el reflector se ha iluminado el campo, donde se ven algunas hogueras frente al fuerte de San Lorenzo.

Díaz Moreu ha recibido muchas felicitaciones, una, especialmente, muy entusiasta del almirante de la escuadra.—*Morote.*»

Conservadores y silvelistas.

Dice anoche *La Correspondencia*:

«Algunos periódicos han tomado plé de la visita que uno de estos días hizo el señor Silveira á D. Alejandro Pidal, para suponer que se halla próxima la reconciliación de las dos fracciones del partido conservador, y que como preliminar de ella se celebrará una entrevista entre los señores Cánovas y Silveira, en la que se sentarán las bases de la avenencia.»

Los que tal suponen, conceden á la entrevista de los Sres. Pidal y Silveira un alcance que no tuvo; fué de pura cortesía, como propia de personas cuyas relaciones particulares no se han entibado en lo más mínimo. Si en ella se habló algo de política, fué, según nuestros informes, en términos generales, y como suele acontecer siempre que conversan los hombres que se ocupan ó se han ocupado de la cosa pública; pero sin que se hablara de nada que afecte á la situación política del partido conservador, ni se conviniere por tanto en celebrar conferencia alguna con el Sr. Cánovas del Castillo.»

Nuestro colega *El Tiempo*, órgano de los silvelistas, reproduce el suelto anterior, y dice que sus noticias están conformes con las de *La Correspondencia*.

Consejo de ministros

Ya saben nuestros lectores que el Consejo celebrado ayer tarde en casa del señor Sagasta, lo pidió el general Lopez Dominguez, para dar cuenta á sus compañeros del informe de la comisión técnica sobre el plan de campaña que ha de llevarse á cabo en Melilla.

Dicho informe se ajusta al plan de operaciones estudiado y propuesto por el general Lopez Dominguez.

Expuso éste después los elementos de guerra que tiene preparados para que las operaciones comiencen inmediatamente, y explicó también su pensamiento estratégico, cuyo principal objetivo consiste en proceder con la mayor energía para castigar á los rifeños, economizando en todo lo posible el derramamiento de sangre española.

Hizo también el señor ministro de la Guerra juiciosas consideraciones sobre el número y condiciones del enemigo, naturalezas del terreno sobre que han de operar nuestras tropas, lugares que deben ocuparse, y otros pormenores que deben tenerse en cuenta para el mejor éxito de las operaciones.

Dió cuenta el general Lopez Dominguez de estar preparadas las tropas del segundo cuerpo para ir á Melilla, del tiempo que podrá tardar el *Reina Mercedes* en trasportar á dicha plaza el armamento Mauser últimamente adquirido en Alemania, de los títulos de guerra que existen en la primera plaza y de los medios que prepara para surtir de agua potable á nuestro ejército en Melilla.

Propuso el señor ministro de la Guerra el nombramiento del general Macías para el mando de Melilla.

Por último, el general Lopez Dominguez habló de los errores y exageraciones de algunos telegramas de los corresponsales de Melilla, y después de madura deliberación sobre esta punto, se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º No existiendo más verdad oficial que los despachos de la autoridad superior de Melilla, cuantas noticias se aparten de ella se considerarán falsas y se penarán con arreglo al Código penal. Las falsedades las denunciará el ministro de la Guerra, comunicándolas de real orden al de Gracia y Justicia.

2.º En cuanto comiencen las operaciones militares en grande escala, se utilizará el cable entre Melilla y Almería exclusivamente para el servicio oficial, y no se permitirá cursar por el telegrafo de la Península las noticias que estén en desacuerdo con las de origen oficial.

3.º Si se propan noticias por la prensa que causen alarma ó sirvan para desprestigiar del ejército, se entablarán por el ministerio público las demandas correspondientes.

Según *El Liberal*, será posible que el señor ministro de la Gobernación convoque á una reunión á los directores de los periódicos, para señalar la norma de conducta á que deben sujetarse los corresponsales en Melilla al dar cuenta de las próximas operaciones; pero el mismo colega añade que, en realidad, lo acordado fué dejar á los periódicos en libertad de decir lo que quieran, bajo su responsabilidad, quedando al gobierno en exigencia tan estrecha como lo considere necesario.

Los ministros prometieron solemnemente no comunicar á los periodistas detalle alguno cuya publicidad pueda servir para dar armas á los enemigos de España.

Hoy por la mañana ha estado en Palacio el señor ministro de la Guerra para dar cuenta á la Reina de los acuerdos tomados en el Consejo de ayer.

Probablemente habrá sometido á la aprobación de la Reina el nombramiento del general de división, Sr. Macías, para sustituir al general Margallo en el mando de la plaza.

Algunos periódicos indican también que al general Margallo se le dará el mando de una brigada.

Respecto á la fecha en que comenzarán las operaciones militares, todas las noticias convienen en lo que nosotros dijimos anoche, de que se llevarán á efecto en los primeros días de Noviembre.

Nada se sabe todavía acerca de la actitud del Sultán después de los sucesos del día 2.

Elecciones municipales.

El gobierno trató también de las próximas elecciones municipales, manifestando el ministro de la Gobernación que los comités fusionistas y conservadores se hallan animados de espíritu de inteligencia, especialmente en Madrid, Barcelona y algunas otras provincias.

Lucharán juntos estos elementos políticos sin ir ostentadamente á la coalición, sin que el gobierno se mezcle para nada en este asunto.

Indulto.

El Consejo acordó el indulto de un reo de Sabadell, condenado á la última pena por haber dado muerte á un matrimonio.

Los suicidios en el Viaducto.

EXCMO. SR. D. JOSÉ FERRERAS.
Mi querido amigo: Anoche decían los periódicos que un desgraciado saltó por el Viaducto, yendo á estrellarse en la calle de Segovia, cosa que se repite con frecuencia, á pesar de la vigilancia constante de una ó mas parejas del cuerpo de orden público. Cuando se hizo el Viaducto, que fué obra de gran mejoras, se le hizo un antepecho que después, viendo que era sitio propicio para los suicidios locos ó cuerdos, se dobló su altura, á pesar de lo cual y de la vigilancia continua, costosa y molesta é infructuosa, si menos en absoluto, pues continúan los suicidios en aquel sitio, pudiendo muy bien ocurrir que en algún caso alcance también la desgracia á cualquier infeliz que pague por debajo. ¡No sería ya llegado el caso de que se sustituyese el pretel del Viaducto por una verja de suficiente altura que sin quitar la vista hermosa que desde allí se disfruta, hiciese imposible el que nadie, ni siquiera intentase lo que hoy se realiza con demasiada frecuencia, no siendo posible evitarlo en

todos los casos, como ha sucedido en el reciente? No creo la cosa difícil, sino por el contrario; algo costará, pero bien vale la pena y se podría economizar en cambio lo que cuestan las parjas de orden público, estacionadas en aquel sitio á todas horas, los trescientos sesenta y cinco días del año.

Perdone usted, y es siempre suyo afectísimo buen amigo q. n. m. b.—*El marqués de Castro Serna.*

May 23 Octubre 1893.

LOS SUCESOS DE MELILLA

Habla el general Margallo.

Los corresponsales que hablaron ayer con el general Margallo, dicen que el general opina que deben tomarse posiciones en la margen derecha de Río de Oro, en punto elevado que domine el campo. Cree que solo hay que esperar las fuerzas necesarias. De poco serviría—dice—llevar á cabo alguna acción contra los moros, si no hay seguridad de mantener las posiciones que se tomen. Por igual razón no ordenó anoche que se disparase contra los moros que se burlaban del reflector del *Venadito*, encendiendo sus hogueras.

Por el mismo motivo no quiere repetir el cañoneo. Cree, con la frase de un general célebre, que el fuego de artillería se demoraliza cuando no es certero. Anoche los tiros hubieran sido muy muertos.

También dicen los corresponsales que el general Ortega opina como el general Margallo.

Ejercicios de tiro.

Ayer tarde hicieron ejercicios de tiro al blanco los soldados del batallón disciplinario.

Los moros, alarmados, se esomaron á las alturas, retirándose después de haber visto lo que hacían nuestros soldados.

Promesas del bajá.

Dicen los corresponsales que el *Venadito* no hará fuego contra las fogatas, porque el bajá ha prometido que mañana se destruirán las trincheras.

Efectos del cañoneo.

Un hebreo que va y viene al campo moro para llevar huevos y gallinas, ha dicho en Melilla que las granadas arrojadas por el *Venadito* causaron 16 muertos y bastantes heridos entre los rifeños.

Una de las granadas, que cayó en un rebano de ovejas, hizo muchos destrozos.

El hebreo, al volver al campo moro, probablemente habrá dicho que en el *Venadito* no quedó nadie vivo.

La feria de Frajana.

Ayer, con motivo de la feria de Frajana, se reunieron los jefes de las kabilas para acordar la conducta que habían de observar frente á los españoles.

El general Margallo, según dice *La Correspondencia*, dispuso que fuera al campo un moro de la Aduana para informarse de lo que resolvieran. Volvió el emisario diciendo que se estaban reuniendo muchos moros; que estos estaban resueltos á defenderse en sus trincheras en el momento en que pretendamos ir á Sidi Aguariach.

Reconocimiento del campo.

El general Ortega y el coronel Sr. Viana, sus ayudantes y estado mayor recorrieron ayer tarde á caballo los límites de nuestro campo, llegando cerca de Aguariach.

No encontraron en su excursión á ningún moro.

Buscaron después un sitio á propósito para acampase la brigada.

Embarque de tropas.

Entusiasmo en Cádiz.

Las dos compañías de zapadores minadores que llegaron ayer á Cádiz procedentes de Sevilla, fueron esperadas en la estación por los generales Fernandez Roda y Castillejos, todos los jefes y oficiales francos de servicio, la escuadra de gestadores, la música del regimiento de Pavia y un público numerosísimo que acompañó á la fuerza dando vivas hasta el cuartel de Santa Elena.

Con las dos compañías de zapadores minadores se embarcará hoy en el *Legaspi* para Melilla, el segundo batallón de artillería de plaza que está de guarnición en Cádiz.

Los jefes y oficiales de artillería que marcharán, son los siguientes:
Plana mayor: teniente coronel, D. Sebastian Bascon; comandante, D. Joaquin Castelló; ayudante, D. Manuel Cerón; abanderado, D. Angel Sanchez Guerra; capitán, D. Celestino Saavedra, y mélico primero, D. Francisco Vizcaino.

Primera compañía: capitán, D. Rafael Savorido; primeros tenientes, D. José Nuñez, D. Ismael Werletá y D. Jesús Gomez.

Segunda compañía: capitán, D. Vicente Santiago; primeros tenientes: D. Hermenegildo Suarez de la Vega, D. Antonio Perez Marin y D. Francisco Fernando.

Tercera compañía: capitán, D. José Benitez; primeros tenientes, D. José Martínez, D. Federico Suquia y D. Fernando Perez Ayala.

Cuarta compañía: capitán, D. Jerónimo Barile; primeros tenientes, D. Anastasio Jimenez, D. Fernando García Boas y don Eduardo Colon.

En honor á los expedicionarios

En honor de las fuerzas que salen hoy de Cádiz para Melilla se celebró anoche en el gobierno militar de Cádiz una recepción

de despedida, á la cual asistieron todos los jefes y oficiales de la guarnición, el gobernador civil, magistrados, comandante de marinas, presidentes de la Diputación, Ayuntamiento, Ateneo y Casino gaditano y representantes de la prensa.

Hubo brindis muy entusiastas por el Rey, la Reina y el ejército.

La despedida.

Promete ser entusiasta y brillante la despedida que hoy tributa el pueblo de Cádiz á las fuerzas expedicionarias. El alcalde ha publicado un patriótico bando invitando á los gaditanos á que salgan hoy á despedir á nuestros soldados.

Los socios del Club de Regatas han fletado un vapor con objeto de salir á despedir á los expedicionarios.

Barcos dispuestos.

En Cádiz están dispuestos para trasladar tropas á Melilla los vapores *San Agustín*, *Baldomero Iglesias* y el *Rabat*.

Se espera también de Buenos-Aires el vapor *Montevideo*.

Manifestaciones.

En Montoro.

Ayer se celebró en Montoro una numerosa manifestación, en la cual reinó el mayor entusiasmo, dando se vivas á España y al ejército.

En Saldaña.

Otra manifestación se celebró ayer en Saldaña, reinando en ella el mayor entusiasmo.

Ofreimiento de penados.

De todos los presidios de España ha habido ofreimientos, prestandose muchos penados voluntariamente á emplear su actividad y sus esfuerzos en los trabajos de fortificación en Melilla.

El gobierno acepta los ofreimientos, y el primer contingente de operarios saldrá de Ceuta.

Después, si hiciera falta, se recurrirá á los demás penales.

El reflector eléctrico.

A las once y media de la mañana de ayer, zarpó de Cádiz con rumbo á Sevilla el vapor *Africa*. Allí embarcará artillería y saldrá en seguida para Melilla.

El personal del reflector Magin embarcó temprano, siendo despedidos por muchos amigos y compañeros.

Moros con miedo.

A bordo del *Rabat* llegaron ayer á Cádiz dos moros de Melilla portadores de pliegos del bajá del campo para el ministro del Sultán Sidi Mohamed Torres.

Los moros tienen tal miedo que no se atreven siquiera á subir á la cubierta, y han aplicado al capitán del barco que les permita quedarse á bordo hasta el miércoles, que saldrán para Tanger en el *Joaquin Pidalgo*.

Preguntas al señor ministro de la Guerra

Cuando el general Lopez Dominguez se dirigió ayer tarde á casa del presidente del Consejo, algunos periodistas le hicieron preguntas sobre los asuntos que debían ocupar la atención de los ministros.

El señor ministro de la Guerra, contestó:

—Llevo al Consejo de ministros el informe del general Sanchez, y expondré mi pensamiento para el plan de campaña. Acerca de éste no puedo adelantar una sola palabra, ni antes ni después del Consejo. Estas cosas no pueden decirse, porque sería dar armas al enemigo.

Algunos le preguntó si dependiera del resultado del Consejo el que comiencen las operaciones en Melilla, y á esto dijo:

—Las operaciones comenzarán cuando yo lo disponga; para eso soy el ministro de la Guerra.

Respecto al nombramiento del general Macías, para sustituir al general Margallo, dijo que no estaba acordado todavía.

—Se ha llamado á Macías; ya saben ustedes que es segundo jefe del cuerpo de ejército de Valencia—añadió—y llegará mañana á Madrid. Después que conferencia con él, se tratará del asunto.

—Y esas trincheras, mi general, que dicen tienen los moros en nuestro campo?

—Yo no creo que las haya. Así me lo asegura Margallo, y yo no creo á nadie más que al comandante de la plaza. Si las hubiera, hubieran sido cañoneadas, con arreglo á mis instrucciones.

LOS BUSOS EN PARIS

Brindis del almirante ruso.

Paris 23.—En el almuerzo ofrecido en el ministerio de la Guerra á los marinos rusos, el almirante Avellan brindó por el ejército francés, en el que son tradicionales la bravura y el heroísmo. Después del almuerzo, el general Sausier hizo la presentación de las comisiones de la guarnición de Paris, y más tarde asistieron al *Carrusel* y á la fiesta acuática, y visitaron la galería de máquinas.

Una enorme muchedumbre llenaba el Campo de Marte, y la mayoría de los comercios de Paris hizo fiesta cerrando sus puertas.

En el Circulo militar.

Paris 24.—En la comida del Circulo militar el general Sausier brindó por el Czar y la Czarina, á quienes Francia ama, y por la caballerosa nación rusa.

El almirante Avellan contestó agrade- ciendo dichas frases, añadiendo que ellos se mostrarán cada día más orgullosos de haber podido beber a la salud del ejército y la marina de Francia.

Banquete monstruo.

Paris 24.—Al banquete monstruo verifi- cado en el Campo Marte (galería de má- quinas de la Exposición) en honor de los oficiales rusos, asistieron 3.584 comen- sales.

Presidió el senador Sr. Rainé. El almirante Avellan llegó a las siete y tres cuartos, siendo aclamado con vivas entusiastas.

El aspecto que presentaba la ciudad de París espléndidamente iluminada, era grandioso.

La fiesta se prolongó hasta una hora bastante avanzada de la noche, siendo la alegría general, no registrándose ningún incidente grave, excepción hecha de un pequeño alboroto que se suscitó en la plaza de la República, donde la multitud detuvo los caballos de un ómnibus que quería pasar no obstante la aglomeración.

Los agentes se vieron obligados a des- pejar algunos grupos para dejar expedito el paso.—Fabra.

VACANTES DE CONCEJALES.

Por haber cumplido el tiempo legal 21 concejales, haber renunciado el cargo dos y haber fallecido cinco, existen en el Ayun- tamiento de Madrid 28 vacantes, que han de cubrirse por elección, que se verificará el domingo 19 del próximo mes de No- viembre.

Los que han cumplido el tiempo legal son los siguientes:

Fusionistas.—Sres. Fernandez Soler, Mar- tinez Fernandez, Caballero y Barba, Mez- quita, Arillo, Mendez Vigo, Gayo, Utrilla, Llorca, Escobar y Moreno, Vsquerro, Rabio Acosta, Nunez Samper, Da Riba Do Rego, Cabezas y Sanchez (D. Simon).

Conservadores.—Morillo, Cernelo, Gardi- ñuño y Peñáz Vena.

Posibilistas.—Sr. Rodriguez de Celis. Los fallecidos son los Sres. Ginés Her- nandez y Peñazo (D. Hilario), conservado- res; Soto (D. Benigno), fusionista, y Espi- nosa y Chies republicanos.

Y los que renunciaron, por ser diputados a Cortes, los Sres. Figueroa (D. Alvaro) y Morales Diaz.

En dicho día elegirán cada uno de los distritos de Madrid los siguientes conce- jales:

Buenavista, cuatro; Audiencia, cuatro; Universidad, cuatro; Hospicio, cuatro; Con- greso, tres; Hospital, tres; Centro, dos; In- clusa, dos; Latina, uno, y Palacio, uno.

Los concejales que resultan elegidos for- marán el Ayuntamiento en unión de los conservadores Sres. Villanova, Menendez Telo, Diaz Argüelles, Novella, Alderete, Ribon, Utaeta, Ramirez Bascan y mar- ques de Areznus; de los fusionistas seño- res Aguilera (D. L. P.), Manzanera y Rui- gomez, y de los republicanos Sres. Zuazo y Masot, Menendez Vega, Esquerro, Rodri- guez (D. Constantino), Arcas, Ruiz Bene- yan, Noguera, Castañe, Salvador y Pardo.

El Banco de la Habana

y lo que dice «El País».

Es curioso este suelto, que vemos en el órgano zorrillista:

«Una persona importante, muy bien en- terada de los asuntos de Ultramar, nos dijo ayer que no era exacto el rumor refe- rente a la destitución del Sr. Paga del cargo que desempeña en el Banco Español de la Habana.

—Este establecimiento de crédito se hundi- rá, y con él se hundirá su gobernador. Cuando se cree otro, ya veremos quién desempeña ese cargo.»

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA).

El kaiser y el rey de Sajonia.

Dresda 23.—En el banquete de gala ofrecido al Emperador de Alemania, éste recordó los vínculos que unen al rey de Sajonia con el ejército alemán, expresan- do el deseo de que Dios conserve largos años al monarca, como generalísimo del ejército.

El rey correspondió al anterior brindis brindando a su vez por el ejército alemán y su jefe supremo.

Inglaterra é Italia.

Spezia 23.—A las diez y media de la mañana de hoy ha entrado en el golfo la escuadra de Inglaterra, cambiando las salvas de ordenanza.

Numerosas embarcaciones salieron al encuentro de la escuadra, y los muel- les se hallaban cubiertos de gente aguardando el desembarco de los marineros ingleses.

Discurso de oposición.

Roma 23.—En una carta dirigida por el Sr. Rudini a los electores, combatió enérgicamente la con nota del ministerio, re- chaza los nuevos impuestos, pide econo- mías y dice que la organización militar debe de día en día; dice que Sicilia vive bajo una pesadilla y con la amenaza de lo desconocido; desaprueba los incidentes de Roma y Nápoles, y censura al gobierno por su debilidad en el arreglo del inciden- te de Aiguas Mortes. Termina diciendo que Italia atraviesa actualmente tristes vicisitudes y que es preciso armarse de resolución y valor para salir de ellas.

Congreso socialista.

Colonia 23.—En la mañana de hoy han dado comienzo las sesiones del Congreso socialista, bajo la presidencia del dipu- tado Sr. Singer, manteniéndose vivo y pro- longado debate respecto a la prensa socia- lista y a los medios de promover y soste- ner la agitación en los campos.

Reforma electoral austríaca.

Viena 23.—En la Cámara de diputados se ha procedido a la primera lectura del proyecto de reforma electoral.

El ministro Sr. Taaffe ha defendido di- cho proyecto, declarando que el gobierno ha creído de su deber presentarlo, porque ha de concurrir a conjurar los peligros que amenazan de estar las clases populares privadas todavía de sus derechos poli- ticos.

Los huelguistas.

Paris 24.—Segun noticias del departa- mento del Paso de Calais continúa la agi- tación obrera en varias localidades del mismo.

El número de huelguistas presos por ejercer coacciones sobre los trabajadores, asciende a algunos centenares. Solo en la carcel de Bethune hay unos 150.

No hay dimisión.

Paris 24.—Una nota oficiosa desmiente categóricamente la noticia de la dimisión del Sr. Poubelle, prefecto del departamento del Sena.—Fabra.

Los sombrereros en la Habana.

La Epoca supone que en el ministerio de Ultramar se dan interpretaciones elásticas a ciertas disposiciones administrativas, y cita como ejemplo las modificaciones que se hicieron en las cuotas de los gremios de sombrereria.

La afirmación es inexacta.

Las alteraciones a que alude el colega se hicieron en virtud de petición formulada por la Cámara de Comercio y mediante el oportuno expediente, que dio lugar a la real órden de 8 de Julio último. Además, el expediente general de la reforma fué a las Cortes cuando se dispuso el presupuesto, y allí fueron a su disposición los seño- res diputados.

Respecto a lo que dice sobre ciertas res- oluciones adoptadas por telegrama en tiem- po del Sr. Maura, parece también un grave error el colega. Esto era bastante corriente en la época de sus amigos, y es lástima que para apreciar lo extendido que se hallaba el procedimiento, no hayan quedado en el ministerio de Ultramar rastros de algunas disposiciones telegráficas.

Nuestra embajada en Londres

El viernes de la semana última se cele- bró un gran banquete en la embajada de España en Londres, en honor de SS. AA. los Infantes doña Euilalia y D. Antonio.

Entre los asistentes se encontraban el embajador de Inglaterra en Madrid, Sir H. Drummond Wolff, y su señora; el embaja- dor de Italia en Londres, conde Tornelli, con la suya; los marquesas de Misa; el du- que de Almodovar del Rio; el duque de Ca- sigliano; el ministro de Portugal, Sr. Soys- ral; el Sr. Dominguez, ministro de la Re- pública Argentina, con su señora é hijas; los condes de Morelia; Mr. Dastach; el se- ñor Jover, secretario de los Infantes, y los secretarios de nuestra embajada.

La mesa estaba adornada con esquisito gusto, y tanto en el comedor como en los salones de la embajada habia gran profu- sion de flores.

Sirvieron la comida en el órden que indi- ca el siguiente menú:

- Canapés á la Russe. Filets de Siles á la Normande. Filets á Boeuf á la Renaissance. Sauce Bordelaise. Chaudroid de Volaille en Belle-vue. Jambon d'York au Madere. Faisans Rotis. Salade Française. Fonds d'Artichauts á l'Italienne. Gateau Breton. Glace Macedoine de fruits. Desserts assortis.

VINS.

Manzanilla.—Xerez.—Pontet Canet.—Rhin Bourgoigne.—Champagne.—Oporto.

Comités fusionistas.

Ayer tarde se reunieron en el Circolo Liberal los comités fusionistas de los dis- tritos de la Universidad y del Hospital, para la designación de candidatos.

También se reunió ayer la junta direc- tiva del Circolo, y en estos días continúan reuniéndose los comités.

Algunos de éstos, entre ellos los del Centro y Buenavista, visitaron ayer al ministro de la Gobernación.

Dentro de breves días quedará hecha la designación de candidatos.

PELOTARISMO

En el extranjero.

Leemos en El Porvenir Vascongado, pe- riódico de Bilbao:

«Se ha formado en España y Francia una sociedad denominada Compañía general de Frontones extranjeros, anónima, capital de dos millones de pesetas en acciones de 5 000 cada una, equivalentes á 4 000 francos, pues se toma como base de cambio el tipo actual de 20 por 100, con facultad de aumentar aquel á medida que las circun- stancias lo exijan y éxitos acompañen á las primeras especulaciones sociales.

Comenzará dicha Sociedad por construir un fronton monumental, de lujo, en el centro de París, cubierto, con instalaciones de gas y luz eléctrica, para fiestas nocturnas y acondicionado para invierno con el mejor sistema de calefacción.

Se adquiere á tal efecto el suelo á precio relativamente exorbitante, echando abajo las actuales casas que cubren, para re- vender á todo coste el edificio especial y sus dependencias, cuyos planos debían ser á un ilustre arquitecto francés, que ha via- jado por España este verano sin darse á conocer, pero con el cuidado de examinar los frontones principales á horas y des- horas del juego.

Al propio tiempo se levantan otros cua- tro populares, baratos, en cada punto car- dinal de París, con facil acceso si inmenso vecindario de aná y alia la barrera; su construcción, análoga á la ordinaria que conocemos en los buenos frontones rurales de nuestras provincias.

A seguida de París, y cuando el comité de vigilancia y administración decida el aumento de capital por nuevas emisiones, procederá la Sociedad á la construcción y explotación en Londres y Bruselas. Más tarde en otras capitales del Norte de Eu- ropa.

En accionistas ofrecidos banqueros es- pañoles y franceses, capitalistas y propie- tarios muy conocidos y respetables en Pa- rís unos, y en Castilla, Santander, Madrid, Cataluña y Valencia otros.

Y como para noticia basta, nos reserva- mos los demás detalles que conocemos, por no importar sino á los interesados en tal negocio; pero mencionáramos que, á su debido tiempo, y no con anticipados com- promisos, se sabrá lo relativo á pelotaria. La sociedad no molesta á éstos con ofertas tempranas, sino que en su día pondrá de manifiesto las condiciones de los partidos. Aquellos que quisieran ir, irán, y los que no, continuarán haciendo las delicias de otros públicos.»

Ejercicios de cañon.

En el campo de Moratalaz se verificaron ayer tarde ejercicios de campaña por tres baterías del 2.º regimiento de artillería montado, adscritas á la primera division del primer cuerpo de ejército.

Estas fuerzas, que manda el coronel don Ramon Fondevilla, tardaron solo nueve minutos en romper el fuego desde el mo- mento de recibir el órden.

Estas baterías están dispuestas para marchar, llevando una cura individual por si hiciera falta durante la campaña.

Para evitar gasto al Tesoro, las curas fueron compradas por el regimiento.

Hoy continuarán los ejercicios. Tanto el Sr. Fondevilla, como todos los jefes y oficiales del 2.º montado, fueron anoche felicitados por los ejercicios.

La «Gaceta».

La de hoy contiene las disposiciones si- guientes:

Decretos de Gracia y Justicia.

Los que ayer firmó la Reina y adelanta- mos en la edición de anoche.

Crédito supletorio.

Real decreto de Hacienda concediendo un suplemento de crédito de 5.743 pesetas al cap. 7.º art. 1.º «Comisiones é indemniza- ciones á los administradores de Lote- rías,» de la seccion 9.ª «Gastos de las con- tribuciones y rentas públicas,» del presu- puesto del año económico de 1892 93, hoy en ampliación.

Procedencias limpias.

Reales órdenes de Gobernación declara- do limpias las procedencias de Hull (Ingla- terra) y las de Tampa (Estados Unidos, Flo- rida).

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS

Novedades.

Dirigida por el reputado maestro coreo- gráfico Sr. Puig, empezará á actuar desde hoy en este favorecido teatro una seccion de baile español, de la que forman parte la primera bailarina doña Soledad Menendez y el primer bailarín D. Juan Garasá.

Con estos elementos y con el propósito por parte de la empresa de dar á conocer las obras más populares del repertorio mo- derno, no dudamos que obtendrá benefico- sos resultados.

Lara.

El jueves se verificará en este teatro el estreno del juguete cómico en un acto y en prosa, original de un aplaudido autor, titu- lado La logia.

AL MENUDEO.

Practicantes.

Debiendo proveerse mediante exámen 20 plazas de practicantes de la clase de su- pernumerarios de medicina y centro de igual clase de farmacia para atender al servicio de los establecimientos de Benefi- cencia general que dependen de la direc- cion general de Administración, los alum- nos de estas facultades que deseen aspirar á dichas plazas presentaran sus solicita- des en dicha direccion en el término de quince días á contar desde hoy, donde asimismo podrán enterarse del local y día en que serán principio los ejercicios.

El exámen para los alumnos de la Fa- cultad de Medicina ó de la de Farmacia, consistirá en un ejercicio de escritura, sis- tema métrico, anatomía topográfica, cir- gía menor y apófitos y vendas, y para los practicantes ó administrantes, exámen de escritura, sistema métrico, Historia na- tural y materia farmacéutica.

En una dehesa, término de Vilches, el guarda le comprendió días pasados á tiros con dos individuos que se hallaban cogien- do ballotas.

Uno de ellos consiguió escapar, á pesar de los tres disparos que el guarda le hizo, no siendo tan afortunado el otro, que quedó caído de un balazo.

El guarda ha sido detenido.

El número 19 de la Crónica del Sport pu- blica interesantes y variados trabajos teó- rnicos, literarios y artísticos de reputados autores, segun puede juzgarse por el si- guiente sumario:

El real monte del Pardo, por A. Ortiz de Pinedo.—Sport infantil, texto de Juan Ba- tista Amorós, y diez ilustraciones de Ro- jas.—Notas sobre el gran handicap de oto- ño, por «Un Gentleman».—Las fiestas de Córdoba, por Eduardo Poole.—Destruccion de la casa en Extremadura, por A. Covar- si.—Apuntes sobre la historia del caballo, por el profesor veterinario Abdon de So- lazum.—Una entrevista con Don Quijote, por Pablo Terron.—El arte de la esgrima, por Leon Brontin.—Una extensa crónica de música, caza, carreras, velocipeda, re- gatas y pelotarismo.—Y por último, gran número de grabados y alegorías del mejor gusto artístico.

La administración, O'mo, 4, Madrid, re- mite un número de muestra gratis á quien lo solicite.

Temores de huelga.

Telegrafian á El Liberal desde Barcelo- na, que con motivo de haber despedido la empresa de ferro cariles del Norte á va- rios antiguos empleados de la misma, de- probada intachable conducta, por el solo hecho de pertenecer á las Juntas y As- ociaciones locales de maquinistas y fogone- ros, se proponen estos declararse en huelga general en breve plazo, si el Con- sejo de administración de la compañía no hace justicia, reponiendo en sus destinos á los empleados que han sido despedidos.

Si la huelga se realiza, quedará inter- rumpido el servicio en todas las líneas que pertenecen á la compañía del Norte.

Directorio republicano.

Esta tarde, á las cinco, se ha reunido en casa del Sr. Pi y Margall la junta direc- tiva de la Union republicana para decidir, si los tres partidos que representa han de luchar en las próximas elecciones munici- pales.

Sin médico en las Marianas.

La prensa de Filipinas llegada por el correo último, da cuenta del abandono ver- daderamente vergozoso en que se tiene á las Marianas.

En aquella posesion española hay auto- ridades; pero no hay médico.

Sin asistencia médica ha muerto el go- bernador, D. Vicente Gomez, cuando se disponia á salir para la Península.

Asesinato de un alocalde.

Telegrafian de la Coruña que han sido asesinados de dos trabucazos el ex-alcalde de Ovigal y el secretario del juzgado mu- nicipal de Oñor.

Se cree que el móvil del crimen obedece á cuestiones políticas.

La marquesa de Mochales.

La señora marquesa de Mochales ha su- frido una recaída en su larga enfermedad. Por causa de la gravedad de su estado, han llegado á Madrid los marqueses de Gasa Pavon y D. Alvaro Lopez de Oñar- zosa.

El señor marqués del Pazo de la Merced, padre de la enferma, y su esposa, no se se- paran un momento de su lado.

Hacemos fervientes votos por el alivio de la señora marquesa de Mochales.

El Sr. Leon y Castillo.

Hasta mañana, lo más pronto, no saldrá para Francia el Sr. Leon y Castillo, que se propone detenerse, para descansar unos días, en Anglet, donde continúa su distin- guida esposa.

El general Azcárraga.

Hoy ha llegado á Madrid, procedente de Valencia, el ex ministro de la Guerra ge- neral Azcárraga.

El duque Wladimiro.

Ayer llegó á Barcelona el gran duque Wladimiro.

La industria siderúrgica.

Ayer tarde ha visitado al excelentísimo señor ministro de Estado una numerosa comision de representantes de las indus- trias siderúrgicas de Vizcaya, Guipúzcoa, Cataluña y Asturias, con el fin de hacerle presentu los perjuicios que á la producción del país se irrogarian con la aprobación del proyecto de tratado con Alemania.

El señor ministro, reconociendo algunos de los extremos que la comision le hizo notar, prometió á ésta compensaciones y auxilios que permitan á la industria del hierro alcanzar la debida prosperidad y adelanto.

Reanudación en Barcelona.

Dice El Imparcial:

«Reanudación fabrilosa. Merece considerarse tal la obtenida en la aduana de Barcelona desde el mes de Junio del corriente año, pues desde 1.º de dicho mes á 30 de Setiembre se ha elevado á la importante cifra de diecinueve millones de pesetas.»

Los sucesos de San Sebastian.

La Audiencia de San Sebastian ha dicta- do auto de sobreseimiento provisional en el sumario instruido á consecuencia de los sucesos que ocurrieron en el paseo del Bou- levard cuando los grupos de manifestantes salieron del hotel donde se hospedaba el Sr. Sagasta entonando el Guesnacabo arbolá.

Los pobres en Madrid.

Durante la última semana se han man- dado al Asilo Protector de los Pobres 212 hombres, 136 mujeres y 72 niños; total, 420.

Además fueron detenidas 88 mujeres in- sultas en los libros de la higiene.

Contrabando de tabaco.

Han sido aprehendidos en Cabo Riganá, por un buque guarda costas, 18 bultos de ta- baco que intentaban introducir de contra- bando, los cuales se han mandado á los al- macenes que tiene la Tabacalera en Palma de Mallorca.

Riña entre ciegos.

En la plaza del Pilar, de Zaragoza, riñe- ron tres ciegos, resultando uno de ellos con una grave herida en la cabeza, produ- cida por un estacazo, propinado á tientas, sin dnda.

Un santo, periodista.

Segun datos curiosos que acaban de pu- blicarse, San Francisco de Sales, hoy de- clarado patrono de la prensa, fué el primer periodista católico, puesto que en el año 1594, cuando predicaba en el Chablais á los calvinistas, publicaba periódicamente ciertas hojas, tituladas La Controversia, y las hacia repartir entre las familias pro- testantes.

Moros ladrones.

Segun dice el Diario de Tanager, unos mo- ros de Tinat tuvieron la osadía de presen- tarse en la noche del 15, armados, en la playa, donde robaron nueve bueyes per- tencientes á la contrata de Gibraltar, que iban á ser embarcados para dicha plaza.

Al efecto ataron al guardian los pies y las manos, tapándole fuertemente la boca, mientras los ladrones ganaban el ganado.

El vapor «Barceló».

Procedente de Almería, llegó ayer á Má- laga el vapor Barceló.

También se espera á la fragata Ne- mancia.

La casa Vea-Murguía.

El Centro Consultivo de Marina se re- unió ayer tarde para examinar la solicitud de la casa Vea Murguía pidiendo que se adopte para el pago el mismo procedimien- to que se sigue en Fomento para los con- tratos de obras y servicios públicos.

Un periódico indica que se tomó acuerdo dando á los Sres. Vea-Murguía algunas fa- cilidades en el cumplimiento de sus com- promisos, dejando muy garantizados los intereses del Estado.

La hija del Sr. Pidal.

La hija mayor del Sr. Pidal (D. Alejan- dro), señorita doña Maria Pidal, ha salido para Francia, donde entrará en un con- vento de religiosas.

Botá de jitanos.

El sábado último celebró una botá de jitanos en el barrio de Pumarín, en Gijón, donde aquellos se hallan acampados desde hace días.

Con este motivo acudió mucha gente á presenciar la ceremonia, y ésta pudo ser causa de una desgracia.

Al pasar por junto á un ovo, de propiedad de aquellos, que se hallaba sujeto con una cadena, aunque sin bozal, una mujer que conducía en brazos á un niño de nueve meses de edad, se avalanzó la fiera á dicha mujer, arrebatándole la criatura, que cogió entre sus garras, y á la que causó dife- rentes contusiones en la cara.

La oportuna llegada de una de las jita- nas salvó al niño de la muerte.

Partida de ladrones.

En el sitio denominado Paso al Portillo, cerca de Valladolid, apareció anteayer una partida de ladrones, compuesta, segun parece, de cinco hombres, los cuales van armados hasta los dientes.

La Guardia civil ha capturado á uno de ellos.

El Dr. Audet puede curar á tu padre.

DE POLO A POLO

UN ALUD DE HIERRO.—En la estacion de fuerza motriz para tranvías eléctricos, si- tuada en la Tercera Avenida y calles 1.ª y 2.ª, Brooklyn, Nueva York, ha ocurrido un accidente que tuvo desastrosas consecuen- cias, y por casualidad no las tuvo peores. Una rueda voladora de 20 pies de diá- metro y 35 toneladas de peso, que giraba á grandísima velocidad por efecto de la ten- sion de la fuerza centrípeta, estalló con estrépito terrible, saliendo disparados sus pedruzcos, muchos de ellos enormes, en to- das direcciones.

Era tal la fuerza que llevaban, que hora- daban el techo y las paredes del edificio como si fuera éste de papel, yendo á caer algunas á la distancia de tres manzanas.

En el edificio, que es muy extenso, hay otras voladoras. La parte Oeste en que se hallaba la que motiva estas líneas, fué destruida, sin que por rara fortuna haya que lamentar allí otra desgracia personal que las lesiones sufridas por el maquinista de servicio, que fué golpeado en la cabeza y en los hombros por el correo suelto y des- trozado de la rueda.

Uno de los pedruzcos de ésta, que pesaba más de tres toneladas, cayó sobre el techo de una casa situada á dos manzanas, abrien- do en él un ancho agujero. Un pedazo des- prendido de este aerolito de nuevo cayó hirió gravemente en la cabeza á una mu- jer, que fué llevada á un hospital.

Hubo otra víctima, un sugeto que se ha- llaba en el patio de su casa, aproximada- mente á la misma distancia que la anterior, y que resultó herido en un brazo con un pedazo de hierro, no muy grande por fortuna.

CUATRO VAPORES GIGANTESCOS.—La com- pañía hamburguesa americana acaba de celebrar contratos para la construcción de cinco grandes vapores de acero y de hélice gemelas, destinados al servicio trasatlán- tico de inmigrantes y de cargamento. Tres de ellos serán construidos por los se- ñores Harland y compañía Wolf de Bal- fast, y el cuarto por la compañía Vulcan de Stetin. La capacidad de cada cual será de 7.800 toneladas destinada en su mayor parte á carga.

Provisto cada vapor de magníficos refri- geradores, podrán transportarse á Europa grandes cantidades de carne fresca y de los Estados Unidos, lo que dará un desar- rollo considerable á este tráfico.

SEÑALES ANTROPOMÉTRICAS, ADOPTADAS POR LOS SALVAJES.—A nadie se oculta la importancia de la antropometría en los criminales. Una de las señas particulares que más indudablemente particularizan la identidad de una persona es la medida de la mano; y comprendiendo así los pue- blos salvajes del Sur de Anam, practican el siguiente curioso medio de reconoci- miento de una persona, medio que encon- tremos en un estudio publicado por el cap- itan Cupet.

Para hilar, digámoslo así, á un indivi- duo, le colocan los anamitas entre el dedo corazón y el anular de la mano izquierda una lámina delgada de bambú, en la que por medio de muescas marcan la base de la uña y la distancia que media entre las falanges. Parece que las mencionadas medidas varían tan infinitamente para cada persona, que no hay peligro de incurrir en confusiones. El mismo explorador Cupet se ha sometido diferentes veces á la com- probación de las distancias de su mano, y gracias á la exactitud de dichas indicacio- nes, ha sido reconocido siempre como am- guo por aquellas tribus que no había visi- tado en mucho tiempo. Entre algunas tri- bus del Laos ha visto M. Cupet emplear como firma la disposición de las muescas en la caña de bambú, convertida en docu- mento.

INSTALACION DE LAS CORRIENTES POLIFÁSICAS EN ESPAÑA.—Ha empezado ya á montarse una instalación eléctrica muy interesante, por ser la primera aplicación que en Es- paña se hace de las corrientes polifásicas.

La instalación tiene por objeto apro- vechar un salto del río Deva, situado entre las dos villas de Elber y Elgotbar. El salto tiene una altura útil de caída de 85 me- tros, y puede producir una fuerza de 300 caballos.

Por el momento solo se instala una tur- bina Hérules de la casa Sigurn freres de Epinal, de 130 caballos de fuerza y 200 re- voluciones por minuto; pero el edificio de la central está dispuesto para poder instal- lar

que respectivamente están las villas de Eibar y Elbar, donde la tensión es otra vez reducida a 130 volts por medio de una serie de transformadores colocados en los puntos convenientes, distribuyéndose por las redes de distribución en ambos pueblos a esta misma tensión, que es la de consumo.

Es una instalación que servirá de ejemplo a muchas poblaciones de España que, contando con un salto de agua en su proximidad, pueden aprovecharlo para obtener una fuerza económica para su industria.

UN PIRÓMETRO FOTOGRAFICO.—En la fábrica de moneda de Londres, M. Roberts Anstey, emplea la fotografía para apreciar la temperatura de los hornos.

Para conseguir este resultado, dispone dicho señor un pirómetro termo eléctrico, unido a una pequeña cámara fotográfica; la mancha luminosa del espejo de este instrumento se proyecta sobre un cilindro forrado de papel sensible y hecho girar por un movimiento de relojería. Las huellas trazadas sobre el papel, marcan en

cada momento la temperatura del horno y sus variaciones, en vista de las cuales puede regularizarse el tiro y mantener un calor casi constante.

RECONOCIMIENTO DEL ALCOHOL.—Existe un medio sencillo, práctico y económico de reconocer si el alcohol es puro ó está diluido en agua, sin necesidad de alcoholómetro; medio que creemos habrá de ser útil á muchas personas, y que consiste en colocar una pequeña cantidad de pólvora de caza en el fondo de una cuchara vieja y verter encima alcohol del que se desea reconocer, prendiendo después fuego á la mezcla con las debidas precauciones.

El alcohol arderá de todos modos, puro ó no; pero si es puro hará arder también á la pólvora cuando se consuma, y si contiene agua quedará mojada y sin arder dicha materia explosiva en el fondo de la cuchara.

Como la cantidad de pólvora necesaria es muy pequeña, la operación no ofrece peligro alguno, y basta abstenerse de colocar la cabeza encima de la cuchara, como precaución.

En los dos partidos hicieron varias evoluciones los co-catedráticos.

Sucesos.

Esta tarde fué cogida por la máquina de una fábrica, establecida en la calle de Don Martín, núm. 63, un niño de once años, llamado Luis Casas, destrazándole la mano derecha.

Esta mañana, un operario de la estación del Mediodía, llamado Anselmo Corrobo, que conducía corambres de vino, resbaló, cayendo al suelo y ocasionándose la rotura del brazo derecho.

En grave estado fué trasladado al hospital Provincial.

Esta mañana han visitado al Sr. Segasta los ministros de la Guerra y de Gobernación y el gobernador civil Sr. Aguilera.

La gran duquesa Wladimiro ha salido esta tarde, á las tres, para Barcelona. A la estación del Mediodía han bajado á despedirla la Reina y la Infanta Isabel.

Quejas del vecindario. Los vecinos de las calles de Afocha y Fúcar se quejan de que en una taberna que hace esquina á ambas calles, se promueven todas las madrugadas escándalos monumentales, que á veces terminan en verdaderas peleas en la vía pública, alarmando á los pacíficos vecinos que despiertan á los gritos y blasfemias de los combatientes. La citada taberna se ignora por qué privilegio se le permite que funcione de esta manera, ó no cierra á ninguna hora.

Comité liberal del Hospital. El Comité liberal del Hospital acordó, por medio de una junta directiva en sesión previa celebrada anoche, que vuelva á reunirse aquel en la de hoy á las ocho y media para la designación de candidatos en las próximas elecciones, en el Circulo del partido.

Incendio en Burgos. Telegrafian de Burgos que ayer se incendió en Miranda la fábrica de barbas de algodón, la cual quedó reducida á cenizas, habiendo sufrido también desperfectos tres edificios contiguos á ella.

No han ocurrido desgracias personales, y el siniestro parece ha sido casual.

Una comisión del Real Consejo de Sanidad, presidida por el vizconde de Campo Grande, ha cumplimentado esta tarde al ministro de la Gobernación. Con el mismo objeto visitó también al Sr. Páizcorver la Junta provincial de Sanidad, presidida por el señor marqués de Urquijo.

BALANCE DEL DIA

El señor ministro de la Guerra ha dado esta mañana minuciosa cuenta á la Reina del estado de cosas en Melilla, y del plan de fortificación propuesto por la junta técnica.

S. M. ha oído con mucha complacencia las noticias y el proyecto del señor ministro de la Guerra.

El señor marqués de Novaliches, á quien esta tarde, á primera hora, ha visitado el general Lopez Dominguez, ha felicitado á este por la inteligente prudencia con que está llevando la cuestión de Melilla.

El veterano é ilustre general ha recordado que en el Serrallo estuvo cuarenta días sin operar, con un ejército de 30.000 hombres, el general O'Donnell, por acusarjario así las conveniencias de la guerra. Hablando de aquella campaña, y con las lecciones que de ella se obtuvieron, ha expuesto ideas de previsión y de celo, muy dignas de tenerse en cuenta.

Aprobado el plan propuesto por el ministro de la Guerra, con la brevedad posible se completarán los elementos que faltan tanto de personal como de material para realizarlo.

En el ministerio de la Guerra, no se ha comunicado hoy noticia alguna nueva sobre Melilla.

En esta plaza no ocurre novedad.

No obstante las indicaciones de varios periódicos, repetimos que el gobierno no se ha ocupado aún del nombramiento del general en jefe.

Además de los ocho mil hombres que forman el ejército de Andalucía, en Melilla se situarán probablemente para el servicio de los fuertes y otros servicios cuatro mil hombres más.

Indican algunos periódicos que los 10.000 fusiles Mauser comprados en Alemania no son del mismo calibre que los que poseen los batallones de Saboya y Puerto Rico.

Segun informes autorizados, todos estos fusiles tienen el propio calibre.

Los que tienen distinto calibre son los que se están fabricando con arreglo á las modificaciones aquí propuestas por la junta técnica que se nombró en su día.

Cuando dentro de algunos meses se reciban estos fusiles, los que ahora han de servir para las operaciones del campo de Melilla, se enviarán á Cuba y Filipinas, para que en la Península haya fusiles de un solo calibre.

Tampoco es exacto lo que dicen otros periódicos, que los 10.000 fusiles de ahora son imperfectos, mereciendo por ello ser rechazados por otros gobiernos.

La inteligencia y la lealtad del jefe militar que los ha contratado en Alemania son tan notorias, que ofrece garantía absoluta de que los fusiles serán buenos.

No nos extraña que con estas noticias que rectificamos, y otras por el estilo, se rellene el periódico que se publica en Tángier en castellano, de que hoy habla El Liberal, en el cual se reproducen noticias para envanecer á las kabilas y dar de nosotros una idea que no corresponde á la realidad de las cosas.

El expediente que se instruye para que el mando de la plaza de Melilla, sea de general de division y no de general de brigada, está corriendo sus trámites con la mayor brevedad, debiendo ser urgente los informes del Consejo de Estado y de la intervención general.

Propone anoche La Correspondencia una mejora en el servicio postal entre Melilla y Málaga que ocupa hace días la atención del ministro de la Guerra, que cree, como La Correspondencia, que en estas circunstancias debe este servicio ser diario.

No está cumplido ya su deseo, porque las proposiciones hechas por algunas compañías navieras son caras; pero en breve se espera remover los obstáculos.

El señor Obispo de Madrid ha vuelto esta tarde á conferenciar con el ministro de la Gobernación.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 24 DE OCTUBRE 1893, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR. Ultimos precios

	Dia 23	Dia 24	Diferencia
4 por 100 perp. int. a	67 85	67 75	-0 10
Id. fin mes.....	67 90	67 75	-0 15
Id. fin próximo....	68 15	68 00	-0 15
4 0/0 perp. ext. c...	76 05	76 05	"
Id. fin mes.....	"	"	"
Id. fin próximo....	76 15	"	"
4 0/0 amortizable..	76 80	76 65	-0 15
Billetes Cuba 1886.	106 90	106 90	"
Billetes Cuba 1890.	96 00	95 85	-0 15
Banco de España...	380 00	380 00	"
Banco Hipotecario.	"	"	"
Id., obligac. 5 0/0	"	"	"
Id., cedulas 5 0/0..	97 15	97 15	"
Id., cedulas 4 0/0..	"	"	"
Compañía arrendataria de tabacos.	166 00	165 50	-0 50

Cambios sobre el extranjero. PARIS..... { A la vista, 21 00 por 100, beneficio al papel A 3 dvr., 00 00 por 100, id. A la vista, libra esterlina, 30 45 pesetas. A 8 dvr., id., 00 00 LONDRES. { A 60 dvr., id., 09 00 A 90 dvr., id., 30 26

Premio del oro: 19 00 por 100

Aspecto de la Bolsa

Los cambios con un pequeño descenso sobre el que ayer tuvieron.

El movimiento de operaciones más reducido.

Un cuartillo por ciento trae de baja el cambio oficial de nuestra Deuda exterior en París, pues ayer fué 63 03, y solo alcanza á 62 78 por 100.

Los giros sobre el extranjero siguen rumbo parecido al de los efectos públicos: los francos se han cotizado á 21 10 y 21 por 100; los cheques sobre Londres á 30 45 pesetas libra esterlina, y letras á 90 días fecha á 30 26.

Las acciones del Banco de España con muy corto movimiento de operaciones, en el mismo cambio de 330 por 100.

Las de Tabacos á 166 por 100 y 165 50 al contado, y 167 25 á fin de año en voluntad. El curso de los efectos públicos ha sido el siguiente:

El 4 por 100 interior al contado entre 67 80 y 67 70 terminando á 67 75; á fin de mes de 67 50 á 67 75; y á fin del próximo desde 67 85 á 68 por 100 y con prima de 50 céntimos á 68 60, 70 y 75.

La Deuda exterior poco movida: sus cambios como ayer 76 por 100 y 76 05. El 4 por 100 amortizable solo ha tenido en partida el cambio de 76 65 ó sea 15 céntimos menos que al terminar las operaciones de la Bolsa anterior.

Los billetes de Cuba de 1886, de 106 75 á 106 90, ó sea sin variación de los cambios de ayer y los de 1890 más ofrecidos, siendo su cotización única 95 85 por 100.

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 67 80; próximo 68 por 100.

París 24.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 62 73 y 63 87. Londres 24.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 62 93.

Buenos Aires 24.—Precio del oro en el día de ayer: 317. Buenos Aires 24.—Varios industriales de esta plaza se han dirigido al gobierno pidiendo la adopción de medidas que contengan la baja en el premio del oro.

La Bolsa de París. París 24.—La Bolsa de hoy se ha señalado por una gran baja del italiano, que ha llegado á perder más de 4 céntimos.

La situación de aquel país preocupa vivamente á los hombres de negocios. La carta del Sr. Radini á sus electores, en la cual se hace una triste pintura del estado político y económico de Italia, es vivamente comentada.

La venta francesa no ha bajado en la apertura más que cinco céntimos. El exterior español abrió á 62 68, y luego subió á 62 87.

EL TIEMPO

Insituto Central Meteorológico. Octubre 24, á las cinco de la tarde.

El núcleo principal del anticiclón que cubre casi toda la Europa occidental, se halla en Bret. Empezan á disminuir las presiones en la Península, menos en la costa cantábrica, á causa de una borrasca que se encuentra en Madera, donde ha llovido y tronado durante la pasada noche.

El tiempo es bueno en todas partes; pero está amenazada la costa del Sudoeste. Es de suponer que aumenta la fuerza del viento en el Estrecho, llamándose al Sudeste, luego con alguna lluvia.

La temperatura mas alta á las nueve de la mañana fué de 23 5 en Alicante y la mas baja de 7 6 en Teruel.

En Madrid el día ha sido muy hermoso, con viento del Nordeste. Durante la pasada noche ha sopado el viento de este mismo rumbo, con bastante fuerza, llegando á obtener la velocidad media de 12 metros por segundo.

A las ocho de la mañana, 10° sobre 0. A las doce de la misma, 24° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 18° sobre 0. La máxima fue de 25° sobre 0. La mínima, de 6° sobre 0. El barómetro marca 713 milímetros.—Buen tiempo.

CANTARES.

Que eres feliz... ¡no lo creo por más que digas! Los ojos te están siempre desmintiendo!

¡Ojalá si quisiera, niña, pero no me compadezcas, que siempre el cariño acaba donde la lástima empieza.

Anda tu honra por el suelo, y yo te oro una santa, ¡Es tanto lo que te quiero!

Si tienes conciencia yo te compadezco, ¡porque los recuerdos han de atormentarte quitándote el sueño!

José Doz DE LA ROSA.

CHARADA.

Es primera una vocal, y tercera consonante; dos apellido, y dos tercias es lo que hace el mendicante. Cuando compro cualquier cosa, en cuarta, no hay que dudar, y una prima dos tres cuarta á muchos hace temblar.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana).

Solución á la charada de ayer. OÍ BO LO.

Bibliografía.

El sumario del número 23 de la notable Revista científica La Naturaleza, que hemos recibido, es el siguiente: Crónicas científicas, por R. Becerro de Bengoa.—Mantiobras navales, las brigadas torpedistas y el armamento de los torpederos en Cartagena, III.—Una visita á los Astilleros del Nervion (ilustrado).—La cometa eléctrica (ilustrado).—Gazpacho, por Francisco Grandino.—El pantano de puentes I, por Emilio Riera.—Notas varias: ¡Ahora ó nunca! Epocas festivas. Pintura insubstancial. Los sellos de franqueo en China. Medio de obtener pollos á gallinas á voluntad. La expedición Nansen. Billetes de ramio. Lamparilla de noche, móvil para la escalera.

LA Mesa de Fornos

Comida del día 25 de Octubre

Cubierto de 5 pesetas.

Consumo de primavera.

Pelaj á la inglesa, salsa verde.

Filet de corzo á la sevillana.

Coles de Bruselas á la francesa.

Escalopes de ave á la inglesa.

Helado y queso.

CULTOS

Santo de mañana.—San Crisanto, Santa Daría, San Crispín y San Crispiniano. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en San Juan Dios (hoy parroquia de San Nicolas), donde por la mañana habrá misa mayor en la que predicará el Sr. Cano, y por la tarde, continuará la novena á San Rafael, siendo orador el Sr. García Ruiz.

En San Antonio de los Alemanes sigue la novena á San Rafael, predicando el señor Lopez Anaya.

En San Ginés continúa la novena á Nuestra Señora de Valvanera; á las diez habrá misa mayor con sermón que predicará el señor cura, y por la tarde, será orador el Sr. Rivilla.

En Santa María continúa la novena de Animas. Por la tarde á las seis se rezará el rosario, seguirá el sermón que predicará el Sr. Real, terminando con el salmo De profundis.

La Santa Escuela de María, establecida en la iglesia del Caballero de Gracia, celebra su ejercicio á las cuatro de la tarde. Es día de retiro y preparación á una buena muerte.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia, San Plácido ó San Lorenzo ó la de Gracia en su iglesia.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

TEATRO REAL.—8 de abono.—T. 2.º

—Se anunciará por carteles.

COMEDIA.—1.ª serie.—A las 8 1/2.—Un inglés y un vicario.—La Dolores.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El Juramento.

LARA.—1.ª serie.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—Salto de hierro.—A las 9 1/2.—Blanca y dorado.—A las 10 1/2.—Gonzales y Gonzales.—A las 11 1/4.—Segundo acto de la misma.

APOLO.—A las 8 1/2.—Los aparecidos.—A las 9 1/2.—El tirrimundo.—A las 10 1/2.—Las campanadas.—A las 11 1/2.—El águila de la Africana.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—La aldea de San Lorenzo.—Balle español. La tertulia.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Tomar por otra.—El ocaso de ahí al lado.—El sueño dorado.—Un crimen misterioso.

ROMA.—A las 8 1/2.—Los cuentos del año.—A las 9 1/2.—Chateau Margaux.—A las 10 1/2.—Vies ni aña!—A las 11 1/4.—Las campanadas.

GRAN CIRCO DE COLON.—A las 8 1/2.—Variada función en la que tomarán parte la bella Glicka, el valiente equilibrista Mr. Rogers y la familia Briatore, terminando con la pantomima de espectáculo titulada La guerra de Africa, ó episodios de Melilla.—Entrada general, 50 céntimos.

FIESTA ALEGRE.—A las 23 4.—Gran partido de pelota á cesta, 5.º de abono, entre los aficionados pelotaris José Sarasa y José Iturriz, contra Salvador Barriola y Luis Salsamendi, á sacar de los siete cuadros.

MADRID, IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 29.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA).

Noticias de Río de Oro. Las Palmas (Gran Canaria) 24.—(Por el cable de la Compañía Nacional Española).—Ha llegado á este puerto el cañonero portugués Río Ava.

Un despacho oficial recibido aquí de Santa Cruz de Tenerife, dice que la salud es inmejorable en aquella isla.

Ingléses é italianos. Spezzia 24.—El almirante Seymour y oficialidad de la escuadra inglesa desembarcaron ayer á las cuatro de la tarde, dirigiéndose al almirantazgo y despues al pascio municipal.

Una multitud inmensa clamó sin cesar á los oficiales ingleses que volvieron á bordo á las seis.

El impuesto á los vinos. París 24.—En vista de la agitación que reina en toda Alemania contra el proyecto de impuesto sobre el vino, agitación que adquiere proporciones considerables, se asegura que algunos ministros entienden que debería buscarse un medio para sustituir, ó por lo menos modificar, el indicado tributo.

En la Alasca hubo ayer una nueva reunión pública para protestar contra dicho impuesto, que los vicaltores consideran como la ruina de su industria.

Los ministros de Hacienda de Prusia, Baviera, Sajonia, Wurtemberg y Baden, celebraron ayer una reunión en Berlín para tratar del indicado asunto.

Los parnellistas.

Londres 24.—El diputado parnellista Sr. Redmond pronunció anoche un discurso en Cork, combatiendo duramente al Sr. Gladstone, afirmando que el gobierno liberal no había cumplido las promesas hechas á los irlandeses, especialmente en lo que se refiere á la reintegración á los colonos de las tierras que les fueron confiscadas.

Añadió que si estas promesas no se cumplen en el actual otoño los diputados parnellistas votarán en contra del gobierno.

Amenazas. Londres 24.—La prensa conservadora atribuye cierta importancia á la actitud tomada por los parnellistas, que amenazan una ruptura con el gobierno si el señor Gladstone no despliega más energía en defensa de los intereses de Irlanda, particularmente en la cuestión relativa á los colonos.—Fabra.

La insurrección del Brasil

Montevideo 24.—El acorazado brasileño insurrecto Victoria, ha vuelto á hacerse á la mar con rumbo á la bahía de Rio Janeiro, con objeto de capturar los buques leales del general Peixoto, que se hallan dispuestos para marchar contra la escuadra insurrecta.

ASUNTOS MUNICIPALES.

A cobrar tocan.

El alcalde ha formado un resúmen detallado, por orden de antigüedad, de las cuentas sin pagar del actual ejercicio económico, á fin de que en brevísimo plazo vayan siendo abonadas por la contaduría municipal.

Vallas en los desmontes.

El Sr. Angulo ha dado las más apremiantes órdenes para que sin pérdida de momento sean colocadas vallas en los desmontes que existen en las inmediaciones de la Moncloa y Gárcel Modelo, á fin de evitar desgracias tan sensibles como las ocurridas el domingo, en un desmonte en la calle de la Princesa.

La crisis obrera.

El alcalde ha aprobado el proyecto que para conjurar la crisis obrera la presentó el ingeniero de obras y vias, Sr. Echegaray.

La comisión de obras también ha emitido informe favorable acerca del mismo. Por el indicado proyecto, á partir del día 1.º del próximo mes, cada semana se aumentará la plantilla del personal destinando á obras públicas 50 braceros, hasta el máximo que será de 1.200 hombres.

La cantidad consignada para conjurar la crisis obrera es de 100.000 pesetas.

Otras noticias.

El laboratorio químico municipal prestó ayer 99 servicios de desinfección en casas y otros lugares por faltas de higiene y salubridad.

El alcalde ha girado esta tarde una visita á los Mataderos, con objeto de observar

si se han realizado las obras de saneamiento que se habían ordenado antes de comenzar la matanza de cerdos.

La comisión de obras se hallaba citada para esta tarde.

Consumos.—Alza.

Ayer tuvo un alza la renta de consumos de 15 758 pesetas con 98 céntimos.

En este día los empleados del ramo hicieron seis aprehensiones.

Elecciones municipales

Franquicia postal. El ministro de la Gobernación ha puesto hoy á la firma de la Reina tres decretos: uno referente á las elecciones; otro concediendo franquicia postal á las tropas de Melilla; y otro referente á la ejecución de unas obras en el gobierno civil de Huesca.

Pago á los maestros.

El de Hacienda también ha llevado dos decretos de la Presidencia y de su departamento relacionados con la regularización del pago de sus haberes á los maestros.

Plan de ataque y defensa.

El de la Guerra ha estado en Palacio para dar cuenta á S. M. de los acuerdos tomados en el Consejo de ministros de anoche.

Pago á los maestros.

Como indicamos en otro lugar, el ministro de Hacienda ha puesto hoy á la firma de S. M. dos decretos que tienen verdadera importancia y que seguramente serán recibidos con aplauso.

Uno de ellos es de la presidencia del Consejo, disponiendo que el importe de los recargos que imponen los Ayuntamientos sobre la contribución territorial é industrial, quede afecto en primer término al pago de las obligaciones de primera enseñanza, y otro del ministerio de Hacienda dictando las disposiciones convenientes para el cumplimiento del anterior y facilitando los medios necesarios para que las cajas provinciales de primera enseñanza, puedan abrir el pago al día siguiente del vencimiento de cada trimestre.

Harán las veces de ordenadores de pagos, para este efecto, los delegados de Hacienda de las provincias.

Mañana se circularán las órdenes necesarias para que se empuen á cumplir estas disposiciones desde el mes próximo.

Noticias de Marina.

Las disposiciones de hoy en este ministerio son las siguientes: Nombrando ayudante de marina de Jara al piloto D. Antonio Porras.

Disponiendo quede prestando servicio en el arsenal del Ferrol el teniente de navío, ingeniero naval, D. Miguel Gaitia.

Aprobando la propuesta hecha para oficial de dotación del Alcedo, á favor del alférez de navío D. Antonio de la Puente.

El cólera.

Bilbao 24.—En las últimas veinticuatro horas han ocurrido en esta capital cinco invasiones y una defunción.

En Sestao, una invasión y una defunción.

En Berango, una defunción.

En Santoroc, una invasión.

En la zona minera no ha ocurrido novedad.

Mañana por la tarde se reunirá el Consejo de Sanidad en sesión extraordinaria para ocuparse de la situación sanitaria de Vizcaya.

Mañana publicará la Gaceta unas reales órdenes declarando sancionadas las procedencias de Trapani (Italia), y limpias las de Southfields (Inglaterra).

Fiesta Alegre.

Primer partido.

Machin y Lasa (azules) contra Sarasúa y Ali (blancos).

Desde el principio adquirieron ventaja los azules, y ganaron el partido, dejando á sus competidores en 45, á pesar de la indisposición que sufrió Machin cuando le faltaban tres tantos para obtener la victoria.

Segundo partido

Fué mucho mejor y más reñido que el anterior.

Zalacain é Irigoyen (azules

14. PRINCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14. PRINCIPE, 14.

En terciopelos, bruselas y moquetas, en clases superiores, hay preciosos dibujos en estilos Orientales, Pompadour, Luis XV, Luis XVI y otros de gustos modernos en estilo francés é inglés y de gran novedad. Acaba de recibirse la coleccion de tapices

TERCIOPELOS PARA SALONES

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

BRUSELAS PARA SALONES

TELEFONO 1.200

Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores

TELEFONO 1.200

SERVICIOS

DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21, y haciendo antes la del Havre el 15.—El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados- Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos dias.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander y Havre, y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Ambores, Nantoy y Burdeos.—El 30, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor REINA MARIA CRISTINA, saldrá de Santander el 20 del corriente.

LINEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ho-Ho y Cebu y combinaciones á Kurachoe y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 6 de Enero de 1893.—De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 26 de Enero de 1893.

LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

LINEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

SERVICIO DE TÁNGER

El vapor Joaquín del Piñazo, sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y examinará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Madrid, Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13

ANUNCIANTES

LA EMPRESA ANUNCIADORA Los Tiroleses

se encarga de la insercion de los Anuncios, Noticias, Noticias y Comunicaciones en todos los periódicos de la capital y provincias con una gran ventaja para vuestros intereses.

Pidanse tarifas, que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes.

OFICINAS

Barrionuevo, 7 y 9, entr.º Madrid

ULTIMA PUBLICACION DE EL COSMOS EDITORIAL ODIO Y AMOR

por Charles Merouvel, VERSION CASTELLANA DE «EL COSMOS EDITORIAL» Esta obra forma dos volúmenes de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa y se halla de venta en la casa editorial, Cardenal Cisneros, 63 y 65, Madrid, teléfono 2 267, y en las principales librerías al precio de 5 pesetas en rústica y 6 pesetas encuadernada en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

CORONAS

Coleccion y precios extra CARRETAS, 37, ENT.º Sucesor de Ostolaza

EL FRANCÉS

hablado es la especialidad de Mr. Gaytté. CARMEN, 20, 2.º

COLOCANDO

entre la muchedumbre el *Mejor libro de cocina* de las Américas, se curan rápidamente las intermitentes, estidias, terzanas y cuartanas. Otra adquisición la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto y es necesario á cuantas personas se trasladan á América y Oceanía. Responde seguro. Véndese á 3 pesetas en todas las principales farmacias y droguerías.—Depósitos con descuento en los pedidos al por mayor en Madrid, Compañía Ibero-Universal, Preciosos, 52, y Salamanca, farmacia del Dr. Heredia, Rúa 15, que remite tambien á correo suelto un solo Escudo, enviando un imperte y el franquico para recibirlo certificado.

Restaurante de moda por sus nuevos gabinetes y cenas. Espoz y Mina, 16. Almuerzos, 2'50; comidas, 3 pesetas.

PUBLICIDAD UNIVERSAL

(CENTRO) AGENCIA DE ANUNCIOS DE RICARDO STORA Esta casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, la más antigua y de antecedentes bien conocidos, sigue admitiendo los anuncios, sueltos y reclamos para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Se remiten tarifas de precio á quien las pida á las Oficinas, en Madrid, CALLE DE S. MIGUEL, 21, DUP.º PRINCIPAL, IZQUIERDA Telefono número 805

Oficina de modista.—Desear á las casas como costurera, bien para hacer ó arreglar vestidos ó hacer ropa blanca. Darán razon: Galería de Robles, 8, pral.

En una casa que no es de huéspedes, establecida en la calle de Silva, 16, 2.º derecha, se admite una ó dos personas para vivir en familia.

SE VENDE PAPEL por mayor en la Administración de este periódico, San Marcos, 30.

LA ROSARIO

EL REY DEL TOCADOR



GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos, para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

PURIFICA la SANGRE

Abre el apetito

Fortalece á los debiles

y expulsa las materias nocivas del cuerpo, restableciendo la acción natural y saludable en la piel, en los nervios y glándulas, reconstituyendo las fuerzas debilitadas por enfermedades y toda clase de excesos.

La Zorzaparrilla del Dr. AYER

Ha curado á otros, le curará á usted.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A. La venden las Farmacéuticas y Tralicantes en Medicinas.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Tendrá sana, hermosa y fuerte la

BOCA

y no padecerá dolor de muelas el que use elixir MENTHOLINA

preparado por el Dr. Andreu.

Su uso emblanquece la dentadura, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y oscilación de los DIENTES.

MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Los Chocolates, Cafés y Sopas Coloniales de esta casa, son los mejores que se presentan en los mercados.—Premiados con 40 medallas. De venta en todos los Establecimientos de Ultramarinos de España.—Oficinas: Palma Alta, 8. Depósito Central: Montero, 25.

LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.

La suscripción cuesta 2'50 pesetas al mes dirigiéndose á la señora Viuda de D. Manuel Antonio de Aramburu en San Sebastian.

LEYES CIVILES DE ESPAÑA

por D. Leon Medina y D. Manuel Marañón

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID. Novísima edicion refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el dia y la jurisprudencia del Tribunal Supremo

Un volumen en 8.º menor de 1 480 páginas. Contiene el texto del Código Civil y de Comercio, Ley Hipotecaria y su Reglamento, la de Enjuiciamiento civil, la de Organización de Tribunales y adicional de 1882, Arancel judicial y notariales, ley de aguas, minas, timbre, y cuantas disposiciones se hallan vigentes en materia civil y mercantil, con un índice alfabético completísimo. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.

De los mismos autores: *Leyes Penales de España*. Contiene TODA la legislación penal vigente, tanto ordinaria como especial 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

Se venden estas obras en las principales librerías en la Administración de este periódico.

LA REFORMADORA DEL CARMELO HISTORIA

DE SANTA TERESA DE JESUS

por DOÑA ISABEL OBRIS Y MARTINEZ con un prólogo del

ILMO. SEÑOR DON JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA, PRESBITERO

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota. Se vende á 8 pesetas el ejemplar encuadernado de lujo en tela de color con una plancha alegórica de oro, y á 6 pesetas en rústica en la Sociedad editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías de España.

Sociedad de Teléfonos de Madrid

Tarifas de precios de suscripcion al año

Por una estacion particular.....	300
Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	74
Por un cuadro indicador de cuatro direcciones.....	80
Por cada otra direccion.....	78
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Por cada otra direccion.....	4
Por un timbre.....	10

Otbro. 24. FOLLETO DE «EL CORREO» (P. 181)

LAS MAZANAS DE ROCAMBOLE II. LA MUERTE DEL SALVAJE. POR PONSON DU TERRAIL.

Siñ duda esta es una cosa bella, grande, indispensable para todo hombre que, como yo, ha empezado mal. Por eso quiero ser virtuoso, querido tío; deseo que Concepción sea la más dichosa de las mujeres, que toda la sociedad me respete, y que los pobres me bendigan. Practicaré el bien, seré generoso y magnánimo. ¡La nobleza obliga!

Sir Williams dió una palmada en señal de aprobacion, interin arqueaban sus delgados labios una sonrisa burlona.

—Hay momentos—continuó Rocambolc—en que me siento convencido de una cosa: de que he nacido marqués de Chaméry, sin haber sido nunca Rocambolc ni conocido á esa canalla abominable llamado Sir Williams.

Rocambolc se reía al par que se expresaba en aquellos términos. El ciego no se incomodó del epíteto, algo fuerte, en verdad, que aquel le dirigió.

—Creo que el dia que te encontré hice un buen negocio—prosiguió el bandido.—Recuerda que te reconocí á pesar de las plumas de loro y de los adornos de salvaje que te cubrían.

Desde entonces me has dado muy buenos consejos, y reunidos los dos hemos llevado á cabo con bastante destreza el triple asunto de D. José, Artoff y Chateau-Mally.

Sir Williams inclinó la cabeza sonriendo satisfecho.

—No puede negarse, pues, que es tu imaginacion privilegiada, fecundísima en ideas; mas sin embargo, tienes dos defectos. Consiste el primero en odiar á ese desgraciado conde de Kergaz, hermano tuyo, de tal manera, que si yo no te llamase al órden, serías capaz de querer embolar en alguna nueva y tenebrosa maquinacion al elegante y joven marqués de Chaméry, á un hombre que desea vivir tranquilo y llevar la cabeza erguida como deben hacerlo los hombres que han practicado constantemente la virtud, solo por jugarle alguna mala partida.

Rocambolc se interrumpió un momento para reírse á gusto.

—Además—prosiguió—careces de moralidad; has tenido siempre principios deplorables, y me has inculcado uno que es muy peligroso para tí, al decirme que cuando dos han sido cómplices el uno del otro, el más fuerte de ellos debe desentazarse del otro.

Al oír estas palabras, hizo un movimiento el ciego y trató de levantarse, experimentando una vaga inquietud.

—¡Imbecil!—exclamó Rocambolc—déjame reír á mis anchas.

Y añadió enseguida: —Oyeme: voy á contarte una leyenda, á fin de variar de conversacion, puesto que hasta ahora solo te he dirigido preguntas que debian quedar sin respuesta. Nos llamamos, como dije, sobre la plataforma del Norte, y estamos sentados sobre un parapeto desde el cual se precipitaron doscientos hombres que siglos atrás guarnecian el castillo, prefiriendo la muerte á rendirse á sus sitiadores. El barranco que hay debajo, á cien metros de profundidad, está erizado de rocas, y te aseguro que el que caera dar desde aquí el salto peligroso, lo pasaría muy mal al llegar abajo.

Sir Williams frunció las cejas, y por segunda vez quiso levantarse; pero Rocambolc le dijo:

—Déjame concluir, tío. Y el bandido pasó las manos alrededor del cuello de sir Williams, rodeándole ni más ni menos que lo hiciera en Cúgnancourt con la tía Pipart.

Sin embargo, no apretó. —Tú no puedes figurarte—dijo mudando de tono—al pesar que experimento al separarme de tí; y si el marqués de Chaméry no tuviera necesidad absoluta de no haber conocido jamás al bandido sir Williams....

Comprendió éste al fin cuál era el proyecto de Rocambolc, y desprendiéndose bruscamente de sus garras, se levantó para huir; pero el bribon, que por un momento habia soltado su presa, volvió á apoderarse de ella y la sujetó con piés y manos, murmurando:

—¡Oh! esta vez es asunto concluido, enteramente concluido, buen hombre; y careces de lengua para gritar, los aullidos que das no pueden despertar á nadie, pues los domina el fragor del viento y de la tormenta.

Y Rocambolc, que tenía de su parte la fuerza, la juventud y la ventaja de ver, derribó á sir Williams, á pesar de la rara energía que desplegaba éste en aquella lucha mortal; le oprimió la garganta para ahogar los inarticulados sonidos que el ciego lanzaba, y lo tendió cuan largo era sobre el parapeto, obligándole á permanecer inmóvil.

—Oye, sobrete—le dijo entonces con sarcasmo infernal—oye de qué modo explicarán mañana tu muerte. Tuviste calor, te levantaste á tientas, abriste la puerta, y errando al azar tropezaste en el parapeto y perdiste tu cuerpo el equilibrio, precipitándote en el abismo. ¿Comprendes?

Y el malvado añadió:

—¡Oh! tranquilízate. Yo te lloraré amargamente, y al volver de tu entierro me casaré con la duquesita.

Al pronunciar estas crueles palabras, Rocambolc arrojó á sir Williams al vacío.

Un grito, ó más bien un aullido desgarrador, hendió los aires; luego oyó Rocambolc en el fondo del abismo el rumor sordo de un cuerpo que al caer se despedazaba chocando con las rocas:

Pero al mismo tiempo bramó un trueno estrepitoso que hizo temblar el castillo, un relámpago iluminó con su luz sulfúrea el cielo y la tierra, alumbrando el barranco de los muertos, donde la mirada del bandido descubrió el cadáver aún latente de sir Williams, recordando esta profética frase del ciego:

«Yo soy el génio que preside tu buena suerte: el día que yo no exista, se eclipsará tu estrella.»

Estas palabras fulguraron deslumbradoras ante los ojos de aquel miserable, que cayó de rodillas murmurando:

—¡Oh! ¡TENGO MIEDO!... ¡TENGO MIEDO!...

Sin duda en aquel instante asaltaba al andaz desalmado el presentimiento del terrible castigo que le esperaba, y que debe ser el desenlace de esta sobrada larga historia, que vamos á referir en el menor número posible de páginas.

EL DESQUITE DE BACCARAT.

Epilogo. I. Cerca de dos meses despues de los sucesos referidos, y á eso de las cinco de la mañana, rodaba por la carretera que conduce desde Tours á la pequeña ciudad de

D.... una silla de posta que salió de Orleans á las diez de la noche anterior.

A tres leguas de aquella modesta subprefectura se encontraba la posesion señorial, la casa solariega denominada *El Mirador*, donde la marquesa viuda de Chaméry, madre del difunto Héctor y de la señorita Andrea Brunof, habia exhalado el último suspiro diez y ocho años antes.

La silla, que marchaba rápidamente, iba ocupada por dos personas á quienes conocemos mucho: el vizconde Fabian de Asmolles, y el marqués Federico Alberto Honorato de Chaméry, ó sea nuestro héroe Rocambolc.

Los que poco tiempo antes hubieran visto al audaz aventurero firmar con seguro pulso y sonriendo su contrato matrimonial con la duquesita de Sallandrea, difícilmente le habrían reconocido ahora.

Rocambolc no era ya mas que la sombra de sí mismo. Pálido, triste y abatido, parecía que el marqués de Chaméry era víctima de mortal angustia. Sumido en una especie de postracion dolerosa, miraba á su alrededor como hombre á quien todo ha llegado á serle indiferente.

El vizconde asia una de las manos del marqués y le contemplaba con tierna solicitud.

—¡Pobre Alberto!—le decía—¿sabes que me tienes con cuidado?

—¡Yo!...—exclamó Rocambolc estremeciéndose—¿Por qué? E intentó sonreírse.

—Porque es incomprendible la tristeza que padeces de dos meses á esta parte. —Sin embargo—murmuró Rocambolc—es muy fácil de comprender. —No acierto yo á adivinarla. —Te consta que amo á Concepcion. —Buena.... Pero dentro de seis semanas será su marido.

Rocambolc se encogió de hombros.